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「ＰＴＡの活性化によるコミュニティ
スクールへの道」は可能か

現状のＰＴＡのままでは、
活性化してもむしろ悪手！



現状のＰＴＡの問題点
•義務的な参加が定着し、事業の整理が困難
→役員・委員に極端な負担。

•価値観・ライフスタイル・置かれている状
況に関わらず参加を要求されるための軋轢
→全国で起こっている「ＰＴＡ悲劇」（日
常化する人権問題）

•地域社会の担い手の苗床になっているのは
事実。しかし、現状追認型の人材を地域社
会に送り出しているかもしれない。





産経新聞ＰＴＡアンケート

•必要と思う　58％　
•子供の教育や親にプラス　52％
•何らかの組織改革を行うべきか　95％

（2009年５月ネットでの調査655名回答）



教育支援協会によるアンケート調査
2009年10月

ＰＴＡ役員（札幌市・東京都・横浜市・名古屋市・大阪市・福岡市）
ＰＴＡ会員（高校２校、特別支援学校１校、中学３校、小学７校）

アンケート回収（3285枚、うち役員向け630枚）



「引き受けられない+引き受けたくない」
委員未経験者が、過半数







教育支援協会アンケート

• 必要である65％　
• 委員を引き受ける予定8％ （何らかの事情が
あれば36％）

2009年10月調査、2月報告
ＰＴＡ役員（札幌市・東京都・横浜市・名古屋市・大阪市・福岡市）
ＰＴＡ会員（高校２校、特別支援学校１校、中学３校、小学７校）

アンケート回収（3285枚、うち役員向け630枚）

• 引き受けてよかったこと
• 学校のことが分かった37％　　知り合いが増えた36％

• 大変だったこと
• 時間のやり繰り54％（川端注・本部役員はもっと大変）人間関係18％

究極のミス
マッチング？

学校保護者共同体が
強くなるメリット。
では、上のミスマッ
チの理由は？
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「時間のやりくりが大変」って、どれくらい？
2007年度世田谷区立の小学校ＰＴＡにて。
副会長としての業務時間。会議などの外での
拘束時間のみ。自宅での連絡、書類作成、

調整等の時間は含めず。



2007秋～すばらしい日々

2学期の34日の週末のうち17日に「仕事」
2週連続土日が潰れたことが２回（つまり４連続で土日出）



役員業務についての感想など
• 非常な激務。子どもたちのケア、自分自身の仕事に大きな穴が開
いた。特に２学期は、健康にも影響。

• 「ＰＴＡ依存」とでもいうべき心理状態。つい不安で学校に入り
浸る。時間を費やした分、活動を否定できなくなる。

• 最初は嫌々でも、気持ちを切り替えて「前向き」になる健全な心
理が現状を温存するメカニズムに直結（大変だけど勉強になった。でも、
もう一度やるのはご免、ほかの人よろしく！　無理めの肯定感という心理）。

• 結果的に「ＰＴＡ悲劇」を増やしたかもしれないという反省。
• 変えたいなら一気に。マイナーチェンジは現状をむしろ下支え。
• 義務としてのみ参加するならむしろ「逃げ切る」方が誠実かもし
れない（子どもにも社会にも）。



「ＰＴＡ再活用論」を書く
• 自分の所属するＰＴＡについはあ
まり書けない。「実感」は書けて
もエピソードは書きにくい。

• 世田谷区内、近隣区、他市の取
材。またネット上でのＰＴＡ仲間
との交流。

• 本を上梓後、ＰＴＡ研修での講師
の経験。 ２００校を超える学校
のＰＴＡとの対話。

ＰＴＡの問題は普遍的



このＰＴＡは「活性化」すると
コミュニティスクールにつながるか？
• 無理がある。役員・委員はすでに多すぎる業務でいっぱいいっぱいに
なっている。活性化にもほどがある！

• すでに多くの活性化策が試みられている。「一人一役制度」「ポイント
制度」等々。結果的に、意味をはき違えた「公平」にこだわることに。
「全員に役を与える」ことにこだわるあまり、むしろ事務局機能が肥大
する。

• 学校運営協議会委員にＰＴＡ会長を任命しても、すでに多忙を極めるた
め、学校のガバナンスについて勉強する余裕がない。効果的なガバナン
スは望めない。

• 結局「活性化」とはなにか。全員参加や、保護者が学校にかかわる唯一
無二方法がＰＴＡだというのは不自然。ＰＴＡも一つの道であるとし
て、もっと多様な関わり方を含めての活性化を議論しよう。



さらに……ＰＴＡ悲劇の問題
• 年度初めの委員決め、年間を通して議論することもある役員決めの困難さの中、
数々のＰＴＡ悲劇が起こる。

• 誰もが下向く「無言地獄」。人生最悪の非民主的会議体験。年度初めの保護
者会で教員の自己紹介だけで後は役決めになることも。これ問題じゃない？
新担任と保護者の信頼醸成のための時間を奪っている。

• 「仕事は理由にならない」という 非常に脅迫的に響く常套句。介護・病気な
どプライバシーを半強制的に開示しあい、それでも決まらないことも。

• 心の病など目に見えない病気への無理解。

• ＰＴＡ会長、役員、一般会員の階層構造に応じたパワハラが起こってしまう問題。
（逆に一般会員が役員にハラスメントを、というケースも！）。

• 意を決した退会者の子どもが差別を受ける例。あるいは差別すると脅される例（「あ
なたが辞めるとお子さんがいじめられないか心配」「そうなっても責任取れない」と心配の形式をとる場合が）

• Ｐ連は「ＰＴＡ悲劇」について真剣に向き合うべき。本腰を入れた調査を行い、人
権擁護の観点からヘルプデスクを設置すべきでは？　



なぜこうなった？　ひとつの原因

注・これは本部役員経験者のみへの質問。本部役
員の50％が入退会の自由を知らない！



任意なのに（ほぼ）全員が入っている
理想的保護者団体してのＰＴＡ

•保護者を束ねる窓口としては行政には
便利？→実際は保護者を代表していないのでそのように扱って

はいけないのでは？

•保護者としても、要望を伝える時に全
体性が有利に働く？→保護者に参画意識が希薄である

ため、一部の幹部の意見が代表意見になるケースがある。

•義務の団体としてのＰＴＡを維持する
結果に。→誰もハッピーではない！



文科省も気づいている・動いている



優良ＰＴＡ文部科学大臣表彰について、
「ＰＴＡが任意加入の団体であることを
前提に……組織運営や活動内容の工夫を
している団体を適切に評価」すると明記



味噌味さんによる全都道府県電話取材による2010.7.23時点

Think!PTA!  http://pta.my-sv.net/text/jimurenraku_watch.htmlより

http://pta.my-sv.net/text/jimurenraku_watch.html
http://pta.my-sv.net/text/jimurenraku_watch.html


義務的団体ではないことを知らないまま、過大に
なった役員・委員の負担を分担したり「公平」に役
を回すため、「一人一役」「ポイント制度」などが
導入され、どんどん違う方向に進んでしまう。
ごく一部に、ボランティア制度、サークルを中心に
業務をまわす、などの画期的な試みをしているＰＴ
Ａが存在するが、ほとんどの場合、重苦しい義務の
低減には効果があるものの、「自由な入退会」を知
らしめていない場合も多く、常に「ＰＴＡ悲劇」が
起こりうる素地がある。

保護者だけが知らない



処方箋・ＰＴＡサークル化計画
• 任意加入、退会の自由はちゃんと周知しよう。
• 必要な委員会は学級ＰＴＡだけと腹を括る。
• ほかの委員会は希望者がいなければ、今年はお休みと腹を括る。家庭教育学

級や広報誌がなくても、子どもは不幸にならない。校外安全にかかわるパト
ロールや諸機関と連携ですら異論はあり、有志に任せる方が健全。

• 学級について教師と保護者の共同体としてまず機能しよう。学級崩壊・授業
困難・いじめなどを、ほうっておいていいの？

• でも……正直、学級委員すら出ないなら、懇親係くらい決めて、運営委員会
は欠席でもいいじゃない。 （ここまできたらただの【学級保護者会】かも）

• 役員すら希望者がなければ空席とする。
• 事務局機能だけあればよい。会議の記録と会計のみ。それさえ選べなけれ

ば、資産を整理して解散してもいいのでは。

• 代表者がいないとＰ連はお休み。自治体の教育行政については校長経由で。

• 自分のため子どものためになるサークル活動してみたら？
• 学級通信サークル、読み聞かせサークル、陶芸サークル、美術サークル、なんだっていいで

す。学校に保護者を呼び込むことにも。地域ともまずこのレベルでつながっていこう。



さらに言えば……
• 今のＰＴＡにあえてこだわる必要はどれだけある？答
えは様々。好きにやればいい。しかし、自分で決めて
いいなら、更地からスタートしたい。

• ゼロから保護者の共同体を設計するなら、自発的でゆ
るやかなネットワークこそ相応しい。制度導入としての
保護者組織化はノー。

• 志のある人たちが新たに集う会は、これからの時代の
「公共」にふさわしいともいえる。

私たちの明日の社会のためにＰＴＡはモデルチェン
ジできますか？　それともいったんなくしますか？


